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10 月 27 日晚，北京地质礼堂观
众爆满，笑声掌声欢呼声此起彼伏。
源自开心麻花话剧《夏洛特烦恼》的
同名国产喜剧电影在这里举行答谢活
动，电影主演们回归舞台演话剧，请
观众免费观看。这部电影自9月30日
开始上映，截至 10 月 29 日，票房已
达 13.81 亿元人民币，成为国产电影
票房季军，被认为是典型的票房黑
马。

但是在微博、微信、互联网上，
这部电影也面临着价值观、婚恋观、
制作水准、喜剧方式与格调等方面的
指摘，更有甚者，认为这部影片存在
抄袭。

国产喜剧票房与口碑出现差异的
现象由来已久。从周星驰、王晶、冯
小刚、宁浩、俞白眉的作品，直到今
年大鹏的 《煎饼侠》、徐峥的 《港
囧》以及开心麻花的这部《夏洛特烦
恼》等，都曾面临一些指摘。随着国
产喜剧片票房不断飙升到新的高度，
这种口碑与票房的背离现象似乎愈演
愈烈。

为什么票房奇高？
找到了观众的兴奋点

一些研究者早就指出，国产喜剧
片大受欢迎，主要原因在于我国目前
经济社会高速发展，普通民众面临的
精神压力较大，需要喜剧来纾解，另
外，目前电影主流观众群体年龄大约
为 21 岁，相对而言比较喜欢娱乐化
以及嘲讽陈腐现象的作品。

电影评论人韩浩月进一步指出，
近一个时期，《心花路放》《捉妖记》

《煎饼侠》《港囧》《夏洛特烦恼》 等
喜剧片票房奇高，跟去年以来国产电
影产业面临的大好环境有关。他认
为，这样的电影确实是市场需要的，
这样的高票房是被观众推着走到这一
步的。之前的电影创作者不断尝试各
种新的电影类型，拿到市场上检验，
从《致青春》等影片开始，忽然把握

到了市场的脉搏，找到了观众看电影
的兴奋点，所以不少电影取得了较好
的投资回报率。由于观众的电影消费
需求十分庞大，所以只要差不多合格
的电影，观众都会给它一个超出实际
水平的评价。另外，由于目前电影票
价较低，往往才十几元二十几元，而
且社会的方方面面都在关注电影，看
电影已经成为普通人尤其是年轻人日
常生活的重要组成部分和必不可少的
社交手段，所以，喜剧电影票房奇
高，跟电影主创们把对了观众的脉搏
有关，更和影片目前所处的大环境有
关。这些电影的票房之高，也令出品
方和主创惊喜，纷纷称自己的影片是

“黑马”，韩浩月说，“确切地说，它
们都不是黑马，而是宁浩、徐峥等培
养出来的新喜剧电影市场的受益者。
中国电影现在是一个创造神话的产
业，它们是站在观众消费需求爆发风
口上被吹起来的既得利益者。”

为什么会面临指摘？
社会不同人群趣味有异

“虽然有些国产喜剧电影票房很
高，但是我们常常蔑称它们为‘轻贱
电影’。”资深网友“那非”认为，这
类电影确实是受到年轻观众和互联网
资本青睐的，但这一口碑与票房的背
离现象也反映了电影行业整体的急功
近利。

近年来，我国每年拍摄的喜剧电
影都在四五十部以上，但有的喜剧电
影成本较低，最大程度地融合了动作、
男欢女爱、地域风情等各种商业元素，
具有过分面向市场、过度世俗化和“娱
乐至死”的倾向，甚至价值取向不无错
误。“那非”认为，这些电影基本可以被
视为“草根的狂欢”，指摘这些国产喜
剧的主要是社会精英人群和知识分
子，也有媒体人士和影评人。由于不同
人群的审美趣味和“三观”不同，当然
对电影的评价会有差异。

韩浩月认为，很多取得高票房的

电影确实质量一般，“就是普通的喜
剧片而已，没有很高的创作高度”。
这些对国产喜剧片的指摘都是正常
的，批评声音的存在很有必要。“现
在国产电影的发展就像狂奔的马，需
要有缰绳牵着它往正确的路上走，制
作方和创作者从这些批评的声音里也
能得到营养。有了走进黄金时代迹象
的国产片，能时常有人给提个醒，是
好事。”他说。

“众声喧哗说明国产电影还是有
前途的。这对于电影工业确实是好
事。”“那非”说。

喜剧片有何使命？
提升品质才是正道

国产喜剧片受到业内外的强烈关
注，有着类型发展中的先行地位，原
因之一是美国著名编剧罗伯特·麦基
来华讲学时曾经指出过：中国电影产
业化首先应该发展喜剧类型，向海外
输出也应该首先考虑喜剧片。这一建
议被中国电影人采纳。在中国电影市
场有可能于 2017 年向好莱坞放开的
情况下，本土喜剧电影类型被认为肩
负着重要使命。

所以，韩浩月强调，他对喜剧电
影的肯定，很大程度上是在产业发展
意义上的，当前情况下，考虑它们对
国产电影产业的意义应该是第一位
的。“那非”则指出，“轻贱电影”不
能量过大，长此以往，会导致劣币驱
逐良币，造成电影艺术水平下降。目
前，我国电影行业自身已经不能够容
忍艺术水平下降带来的发展掣肘，对
外评奖空白，对内几乎没有新的艺术
表达手段出现，是不行的。支撑中国
电影产业，还得要靠电影的品质，而
不是一堆票房数据。

“徐峥也是电影创作史上的过客
而已，虽然他为人不错，但他并不能
承载更多，建构太多。开心麻花群体
也不过如此。”“那非”说。

韩浩月也同意这一说法。“徐峥
的作品并没有流传青史的价值。他的
贡献在于在国产电影的发展过程当中
起到了一个很好的推手作用，在他的
带动下，更多导演学会了怎么把自己
的作品与市场结合，怎么做商业化的
处理。”他认为，电影市场的未来一
定会出现更多 《白日焰火》《烈日灼
心》这样有艺术性、有人文思考的作
品，市场也会自动修正自己。

汉朝时，苏武被皇上选中到匈奴国当使臣。谁知，苏武一
到那里就被匈奴王关了起来。过了些日子，匈奴王对苏武说，
只要他同意做匈奴的驸马爷，不再回汉宫，就给他自由。苏武
表示至死不叛国。匈奴王勃然大怒，便叫苏武到冰天雪地的北
海去当牧羊人。

匈奴王给了苏武 100 只羊，每只羊的脖子上都挂着一个牌
子，牌子上记着羊的重量。每隔4天，便有人来称羊的重量，点
羊的数量。羊的重量减轻，数量减少，苏武都得挨板子。苏武
本是中原人，没放过羊。有天早上，他赶着羊一出栏，羊就因
为饥饿，撒开蹄子全都跑没了影。

苏武心想：我堂堂的大汉国使臣，竟成了放羊的“犯人”，
在北海边上衣不蔽体食不果腹，连只羊也不如。与其活着受
罪，不如跳进北海死了清闲。苏武正要往水中跳，忽听背后的
山顶上传来一阵尖利的叫声。他回头一看，一只又高又大的母
猩猩风一样朝他跑来，拉着苏武的手就跑回了山上的洞里。母
猩猩又仰起脖子大叫三声，从四面八方召来一群小猩猩。小猩
猩在母猩猩带领下，漫山遍野地寻找跑散的羊，不大一会儿便
一只不少地找回来了。

从此，苏武便在这个山洞里安家住下来，白天和猩猩们一
块儿放羊，小猩猩们为他摘野果、捉野兔充饥；夜晚，苏武便
和猩猩们睡在一起，互相取暖。一晃十几年过去了，苏武不但
没饿死冻死，而且活得很健壮。

不久，汉武帝派兵打败了匈奴王，匈奴王重新与汉朝和好
了。苏武也回到了久别的汉宫和家人团聚了。

点评：
苏武作为使者，在被匈奴扣押的19年中，面对威逼利诱和

北海恶劣的自然环境，始终怀抱代表出使的旌节，坚贞不屈，
表现出大义凛然的爱国情怀和崇高的民族气节。他因不辱使命
而闻名于世，而苏武牧羊的故事也千古流传。他的故事告诉我
们，不管走到哪里，都要心系祖国，以祖国的利益为重。“富贵
不能淫，贫贱不能移，威武不能屈”。

选自《中国传统故事百篇》

日前，壮族岩画音乐舞蹈诗《花山》在广西南宁连演3场并在第十七届
上海国际艺术节与海内外观众见面，还将在全国巡演。

广西左江花山岩画文化景观是2016年中国申报世界文化遗产的唯一项
目。《花山》这部展示“桂风壮韵”的舞台艺术作品，以舞蹈为载体，将广
西左江沿江两百多里的美丽画卷复活到舞台上，展示了广西壮民族厚重的
文化历史和时代风貌。《花山》也是迄今为止国内第一部以岩画为题材创作的
大型舞台艺术作品。作品以开拓性的艺术思维，创新发展了舞蹈表现形式，提
取了壮民族文化内涵，将铜鼓、绣球、繁星、青蛙以及壮锦等具有壮族特定意
义的文化符号进行巧妙组合，融入到舞蹈意象和特色音乐中，具有独特鲜明
的民族韵味。总导演赵明对东西方文化审美有着深刻的理解，在创作之初就
将作品定位为以国际性的语汇生动阐释绚丽多姿的民族文化。

《花山》由广西壮族自治区党委宣传部、广西壮族自治区文化厅策划指
导，广西演艺集团与广西歌舞剧院创作演出，“这是我从艺以来耗费精力最
多、最用心的一部作品。”赵明说。作品创作历经 3 年，主创团队深入群
众，扎根基层，多次前往左江花山、各族村寨采风，与民间艺人交流，学
习研究民族音乐舞蹈，查阅了大量的岩画文字资料。

多年来，坊间流传着1915年中国茅台酒在美国巴拿马万国博览会上瓶
摔香溢，震惊世人从而获奖的故事。今年正值茅台国际获奖100周年，每年重
阳节前后也都是茅台酒开工投料的日子。日前，电影《国酒》出品方在贵州仁
怀宣布，该片已经拍竣，正在进行后期制作，将于年内登陆全国院线。

导演宋江波说，影片的内容就来源于茅台酒的真实历史，讲述的是
1915年茅台酒在美国获奖之后，酒业代表曹、程两家烧坊在乱世中上演的
纷杂争斗。影片将民族企业的胜败兴衰和危机四伏的时局紧密结合，展现
出动荡不定的历史环境下中华儿女的爱国激情和民族大义。茅台酒通常需
要经过6年的漫长制作过程才能足够醇香。宋江波说，好酒讲究“酿”，需
要多年精制，酿酒的过程也是“酿人”的过程，主创们力求演活赤水河畔
的爱国群像，影片的制作也十分精良。

出演影片的有来自台湾地区的范逸臣、赵文瑄以及中国内地的黄奕、
尹子维、石兆琪、侯天来、徐冬冬等。饰演男主角的范逸臣说，出演这部
电影让自己的演技和酒量一起飙升，“人生如酒，演艺生涯如酒，会越来越
有更美好的呈现”。

茅台酿酒工艺2006年就名列国家非物质文化遗产名录。影片出品方茅
台集团董事长袁仁国和潇湘电影集团董事长周丕学都表示，电影 《国酒》
将醇厚的酒文化故事通过光影艺术进行了全新表达，是时代气韵与民族精
神的融合，是中国电影对传统文化的致敬。

编剧、导演贾樟柯说，他在《山河故人》剧本的第
一页上写着，他希望这个电影好像血液的流动，日常生
活波澜不惊的时候，我们感觉不到血液的流动，但当我
们兴奋喜悦的时候便会热血上涌。影片讲述了时间跨度
26 年，发生在 1999 年、2014 年、2025 年三个时间点的
三段故事，核心分别是父母辈过往的三角恋，母亲中年
时父亲、旧友、幼子的生死离散以及儿子的师生恋。没
有刺破挑明什么，没有狗血的情节，甚至没有鲜明地批

判现实，连道德判断也不明显，观众能体会到的只有银
幕上涌动的每个人的情感力量，如汾阳城边裹挟着冰块
奔流的黄河，如澳洲海岸的狂风怒涛。贾樟柯将这些情
感的惊涛骇浪，最终归拢到对母爱的追寻，并上升到悲
悯情怀，从而达到某种解脱。

影片中的每个人物面对时代激流的裹挟，都有意识
又无意识地做出了各种选择。时间、地域和周遭的环境
带动着人物之间的各种情感关系缓慢而又剧烈地发展、

变化着。影片用镜头浓缩了社会转型时代普通人
付出的代价和命运随时代顺流而下导致的波折和
结局。每个人物都只是社会历史变迁中的细枝末
节，但每个人的故事都足够丰富动人，足以点染
时代。

上了点年纪之后，人会更多地向内体察自己
的心灵。45岁的贾樟柯似乎也在影片中流露出一
点中年情怀。这是一部非常适合但也不限于中年
人的电影，况且贾樟柯早已是几代文艺青年的偶
像，对“90后”也是这样。影片的最后，历经无
数情感波澜后进入老年的女主角，在自己年轻时
曾经和两个小伙子一起放鞭炮，中年时带着年幼
的儿子游玩的黄河岸边，此时重又跳起影片开头
她年轻时跳过的那段迪斯科，面带微笑，从容自
在。让人想到近来流行的那段话：不乱于心，不
困于情，不畏将来，不念过往，如此，安好。

10月18日晚6时多，60多岁的杨阿姨就从位于北京
西三旗的家，来到了天通苑附近第二炮兵政治部文工团
所属的天泰剧院，准备观看当晚七时半开始的“到人民
中去”中国文艺志愿者原创作品汇报演出。她说，自己
喜欢“红歌”，喜欢看中老年艺术家们的表演，还叫了
三四位老姐妹一起来看。

“到人民中去”中国文艺志愿者原创作品汇报演出
是“2015中国文艺志愿者公益演出季”的首场，这一演
出季由中国文联、中国文艺志愿者协会联合中国残联、
中国杂协、中华曲艺学会、中央电视台等单位举办，从
10月18日持续至11月8日，包括“到人民中去”中国文
艺志愿者原创作品汇报演出、“剧荟·最美时光”音乐
会、“姜昆‘说’相声”相声剧专场、“我的梦”中国残
疾人艺术团专场演出等共7场公益演出活动。

第二炮兵政治部文工团团长周炜说，新落成的天泰
剧院是中国文联、中国文艺志愿者协会确定的全国首家

文艺志愿者服务基地。以往是艺术家到老少边穷地区
“送欢乐”，这次公益演出季转换形式，把全国劳模、国
家重点工程建设者、外来务工人员以及子女、残疾人、
部队官兵、公安干警、周边基层群众请到专业剧场，欣
赏纯粹的艺术，让百姓面对面看到著名艺术家。

著名歌手李丹阳、李思思参与了演出季的多场演
出。她们表示，感谢中国文艺志愿者中心提供了平台，
让艺术家们能把足迹留在老少边穷地区，也能在堂皇的
剧场把新歌新作当面奉献给基层观众。能参与这些公益
演出，她们感到很光荣，很自豪。

中国文联文艺志愿者中心主任廖恳说，参加这次公
益演出季的，有海内外的著名艺术家，也有崭露头角的
艺术新秀；参加展示的音乐、舞蹈、曲艺、戏剧、魔术
和摄影、美术、书法等各种作品，都是艺术家走基层所
感所悟创作的，公益演出季是第一次举办，希望以后还
能在各方面支持下，长期办下去。

日前，由山西省文联、山西省政
府参事室、中国书法家协会展览部主
办，山西省书法家协会承办的“岁月
墨痕——赵国柱书法作品展”，在北
京举办。

展览共展出赵国柱近年来创作的
书法作品近 40 幅。既有《中秋帖》《寒
食帖》等传统经典书法的临作；也有个
性突出、才情四溢的草书作品；还有他
感悟人生、体味亲情、充满文人气息的
精致小品。展览开幕当天，由荣宝斋出
版社出版的《中国当代书法名家新作
——赵国柱》作品集同时首发。

赵国柱现为中国书法家协会会
员、山西省书法家协会副主席。

（徐 蕾）

乐视集团日前宣布，正式推出超
级 电 视 uMax120 和 新 电 影 超 前 点
映，意在颠覆现行的电影院模式。

uMax120 是 目 前 全 球 最 大 3D、
4K电视，120英寸，从技术上可以提
供十几个人的家庭、亲友聚会场景。
在内容方面，乐视拥有极大的影视内
容 库 、 体 育 赛 事 版 权 库 以 及 3D、
4K、杜比等内容。乐视还将在全球
首推超前点映，每年提供8至10部超
前点映 3D 大片，使观众早于线下电
影院看到最新电影。第一部影片是悬
疑犯罪片 《消失的凶手》，由刘青
云、李小璐、江一燕等主演。

（江 霞）

国产喜剧片：

票房奇高引来众声喧哗
本报记者 苗 春

苏武牧羊的故事

中
国
传
统
故
事

《花山》展示“桂风壮韵”
庞革平

日前，为期3天的南京森林音乐会在中山陵音乐台拉开序幕。柔美婉转
的昆曲腔调伴随着动感现代的电子乐“跨界”而出，新乐府年轻演员呈现
的这场耳目一新的音乐盛宴让人回味无穷。舞台上，一身传统戏曲装扮的
新乐府昆曲演员微启朱唇，一字一句唱的是昆曲原词原曲；舞台下，年轻
观众跟着节奏晃动身体，这是在任何戏曲演出现场都很难看到的场景。

据新乐府出品人、十三月唱片公司负责人卢中强介绍，所谓新乐府，
就是用现代音乐元素重新挖掘和包装传统民族民间音乐，使其更加符合现
代音乐审美。他也希望用更符合现代音乐表现形式的手法“嫁接”传统戏
曲，让传统戏曲在流行文化的包围中突围而出。或许正如文学史上白居易
提出“新乐府”所带来的革新一样，戏曲与电子乐的跨界也正在酝酿“中
国最前卫的音乐形态”。就昆曲而言，唱腔沿用昆曲的本来唱腔，配以筝、
贝斯、现代打击乐等新乐器，使节奏和律动在变化之后仍保留昆曲本身的
韵味。

此次音乐会上，新乐府与江苏省昆剧院及昆曲名家施夏明、龚隐雷首
次合作。评弹的部分，由国内对爵士乐造诣颇深的音乐家韩韵领衔，将评
弹经典唱段以当代爵士音乐的思维方式和作曲技法呈现，让古老的评弹艺
术与当代的世界音乐语言相互包容、倾听、对话。

戏曲是中华民族文化的重要组成部分，但如今戏曲与我们渐行渐远。
未来，怎样让戏曲在年轻一代中得到良好传承？也许，通过卢中强的宣言
——“我们以世界音乐的形式将戏曲听众的年龄层拉低30岁”，我们可以找
到答案。

中央音乐学院 75 周年校庆系列
活动 11 月 1 日至 11 月 10 日在京举
行。校庆活动包括音乐会、大师班、
学术讲坛等内容，世界知名音乐学院
院长、音乐家以及郎朗、吕思清、李
心草等知名校友参加。

中央音乐学院 75 年的历史也是
中国现代专业音乐教育历史的缩影。
学校成立之初确立的教学、研究、实
践的“三位一体”体系，成为全国专
业音乐院校广泛采用的教学体系。此
次活动还对在新中国专业音乐教育的
创建和发展过程中做出突出贡献的老
一辈音乐家、音乐教育家予以了表
彰。 （陈芳颖）

新乐府让传统戏曲焕发流行光彩
王艺润 曹馨月

新乐府让传统戏曲焕发流行光彩
王艺润 曹馨月

茅台的故事拍成电影
小 苗

赵国柱书法作品展在京举办

中央音乐学院举行

75周年校庆活动

乐视意图颠覆

现行电影院模式

不乱于心 不困于情
——观电影《山河故人》

文 依

不乱于心 不困于情
——观电影《山河故人》

文 依

《山河故人》剧照《山河故人》剧照

文艺志愿者公益演出

请观众到剧场欣赏节目
述 霞

国产喜剧电影《夏洛特烦恼》被视为票房黑马


